Sidra Bo 3. Schewat 5785

Toralesung: Schemot [2BM] 12, 29 – 13, 16; Haftara: Jeschajahu 46:3 - 13.

31.01.2025 18.45 Maʻariw leSchabbat 01.02.2025 09.30 Schabbat Simcha 10.00 Schacharit leSchabbat



Ger

Sprachen verändern sich in Grammatik und Wortschatz. Einige Wörter verschwinden, neue kommen hinzu. Andere Wörter bleiben Teil des Wortschatzes, erhalten aber mit der Zeit eine andere Bedeutung. Wer hätte gedacht, dass das englische Wort 'cool' heute nicht mehr nur 'kühl' bedeutet, sondern im Sinne von 'lässig' oder 'toll' verwendet wird?

In der dieswöchigen Sidra *Bo* kommt ein Wort vor, das im Tanach eine bestimmte Bedeutung hat, aber ab etwa dem ersten Jahrhundert vor der gewöhnlichen Zeitrechnung eine andere Bedeutung erhielt. Es handelt sich um das Wort 'Ger', 'Fremder': רְּבֶּי בְּלֶּי בְּלֶּר וְאָזֹ יִקְרֶב לְעֲשֹׂתוֹ וְהָיֶה בְּאָזְרִי (Fremder': רְּבָּי בְּעָשֻׁהֹּל לְּוֹ כְלִ־נְלֶּר וְאָזֹ יִקְרֶב לְעֲשֻׂהֹל לְּוֹ כְלִּדְּעָרֶל לֹא־יָאַכֵּל בְּּוֹ Wenn aber ein Fremder bei dir weilt und dem Ewigen ein Pessach halten will, so soll sich bei ihm jeder beschneiden lassen, der männlich ist. Dann darf er herzutreten, um es zu halten, und er soll als ein Einheimischer des Landes gelten. Kein Unbeschnittener aber darf davon essen.» (Schemot 12, 48).

Das Wort 'Ger' hat denselben Wortstamm wie 'gur', das 'verweilen' bedeutet. Der zitierte Vers bedeutet, dass es in Bezug auf die Teilnahme am Pessach-Ritual keinen Unterschied zwischen einem Mitglied des Volkes Israel und einem Nicht-Israeliten gibt. Die Voraussetzung für die Teilnahme ist, dass die Männer beschnitten sein müssen. Doch auch wenn ein Beschnittener ein 'Ger' ist, macht ihn das nicht zu einem Israeliten – er bleibt ein 'Ger', der im Land verweilt.

Aber wenn ein Ger ein Übergetretener ist, dann gelten für ihn ohnehin alle Gesetze wie für einen geborenen Israeliten – es müsste also nicht noch einmal betont werden. Ich denke, dass die Verfasser der Tora tatsächlich den Nicht-Israeliten im Sinn hatten, als sie schrieben, dass für ihn dieselben Gesetze gelten müssen. Dies entspringt der Vorstellung, dass der Fremde in der Gesellschaft eine besondere Stellung einnimmt.

Dieses Thema taucht in der Tora mehrfach auf, wobei das Gebot, den 'Ger', den Fremden, gut zu behandeln, eine Mizwa ist. Die Begründung dafür ist, dass wir selbst einst Fremde in Ägypten waren (Schemot 22, 20; 23, 9; Wajikra 19, 34; Dewarim 10, 19).

Sowohl der Ger, der Fremde, als auch der Ger Zedek, der rechtschaffen Übergetretene, dürfen nicht diskriminiert werden, weder negativ noch positiv.

Schabbat schalom,

Rabbiner Ruven Bar Ephraim